



## Marcadores trombogénicos en pacientes con trombofilia hereditaria

>>> Este estudio tiene como objetivo describir las trombofilias hereditarias desde una perspectiva clínica y bioquímica, investigando cómo los marcadores alterados de trombosis se relacionan con la probabilidad de recurrencia

### >>> AUTORES

Karima Maricel Gondres Legró<sup>1</sup>, Jorge Calá Fernández<sup>1</sup>, Yusmairy Matos Lores<sup>2</sup>, Vivian Robert Tamayo<sup>1</sup>, Lázaro Ibrahim Romero García<sup>1</sup>, Yordanys Páez Candelaria<sup>1</sup>

1 Hospital Provincial Docente Saturnino Lora, Santiago de Cuba, Santiago de Cuba, Cuba

2 Hospital General Docente Dr. Agostinho Neto, Guantánamo, Guantánamo, Cuba

### >>> CORRESPONDENCIA

kmgondres@infomed.sld.cu

**Fuente:** Revista Finlay abril 2024, Vol 14:2.  
<https://revfinlay.sld.cu/index.php/finlay/article/view/1327>

### >>> RESUMEN

**Fundamento:** la trombofilia hereditaria se define como la tendencia genéticamente determinada al tromboembolismo venoso, entidad con una incidencia importante a nivel mundial. Desde el laboratorio pudieran explicarse un gran porcentaje de estos eventos de trombosis.

**Objetivo:** caracterizar desde el punto de vista clínico humoral las trombofilias hereditarias e identificar la posible relación entre marcadores bioquímicos alterados de trombosis y su recurrencia.

**Método:** se realizó un estudio descriptivo y transversal en el laboratorio de hemostasia del Hospital Provincial Docente Saturnino Lora de Santiago de Cuba, en el periodo de un año. Se tuvo como referencia 39 pacientes: 26 con eventos trombóticos

egresados de los Servicios de Angiología, Cirugía Cardiovascular y Neurología, y 13 sin evento conocido, familiares de primera línea de aquellos pacientes que resultaron con marcadores de trombofilia positivos durante el estudio. Las variables clínicas analizadas fueron: edad, sexo, antecedentes personales y familiares de trombosis y número de eventos tromboticos en el paciente. Se calcularon media, desviación estándar y porcentajes.

**Resultados:** el déficit de proteína S ocupó el primer lugar con 22 (56,4 %). La combinación de parámetros alterados que predominó fue el déficit de proteína C y S con 8 (20,5 %). En el 64,1 % se encontraron dos o más marcadores alterados; se muestran similares porcentajes en pacientes con 1, con 2 dos o más eventos de trombosis.

**Conclusión:** la trombofilia se presentó como una enfermedad que afecta fundamentalmente a mu-

eres, en edades intermedias de la vida. En pacientes asintomáticos con antecedentes familiares de evento trombotico, sin aparente causa, los marcadores de laboratorio orientan el enfoque diagnóstico. La presencia de dos o más marcadores trombotogénicos positivos inclina a la ocurrencia de eventos tromboticos en esta población.

**Palabras clave:** tromboembolismo venoso, factores de riesgo, marcadores bioquímicos

## >>> INTRODUCCIÓN

Durante el proceso de coagulación de la sangre se desencadenan en el organismo una serie de mecanismos que participan en la formación de un tapón fibrinoplaquetario químicamente estable, pero a su vez cuenta con la acción de mecanismos anticoagulantes regulatorios que actúan neutralizando la excesiva activación de la coagulación, por tanto, un déficit adquirido o heredado



MA3



# LABORATORIO ACREDITADO

## Símbolo de Garantía de Calidad

La Fundación Bioquímica Argentina certifica que el Laboratorio cuyos datos figuran al pie ha cumplimentado satisfactoriamente las Normas del Manual (MA3) vigente del Programa de Acreditación de Laboratorios (PAL) por lo que se expide el presente CERTIFICADO de ACREDITACION.

**MEG@NALIZAR**  
Tecnología y Calidad al servicio de la Salud

- Endocrinología ● Química Clínica ● Marcadores Tumorales ● Marcadores Virales
- Hematología ● Inmunología ● Drogas Anticonvulsiantes ● Inmunosupresores
- Serología
- Análisis Veterinarios

El Megalaboratorio de los Bioquímicos de Cuyo  
Rigurosos Controles Internos y Externos de Calidad  
Más de 220 laboratorios de toda la Provincia de Mendoza,  
confían en Meganalizar por Tecnología, Calidad y resultados en el día



de uno o más de estos mecanismos provocan en el individuo estados de hipercoagulabilidad y trombosis.<sup>(1)</sup>

El comité de expertos de la Organización Mundial de la Salud (OMS) definió a la trombofilia hereditaria como una tendencia genéticamente determinada al tromboembolismo venoso.<sup>(2)</sup> Una definición más exacta de trombofilia congénita sería aquella que contempla la mutación específica de genes que codifican diferentes proteínas plasmáticas involucradas principalmente en los mecanismos anticoagulantes naturales. Los más frecuentes incluyen las deficiencias de antitrombina, proteína C (PC) y proteína S (PS), resistencia a la proteína C activada (RPCa) y anomalías moleculares del factor V y de la protrombina, los cuales se asocian generalmente con la aparición de trombosis venosas y con mucha menor frecuencia trombosis arteriales, con una tendencia variable a la recurrencia.<sup>(2)</sup>

El diagnóstico de las trombofilias hereditarias se basa en una adecuada investigación de la historia personal y familiar antes de considerar un examen específico y el análisis desde el punto de vista del laboratorio de hemostasia en este grupo de pacientes, incluye pruebas iniciales de coagulación y estudios específicos para buscar el tipo trombofilias hereditarias como es el caso del test para déficit de proteína C, S; resistencia a la proteína C activada, déficit de antitrombina III y estudios de las mutaciones de las proteínas implicadas a través del análisis del ADN del paciente. Con dos o más de estos estudios específicos positivos se complementa o confirma el diagnóstico de trombofilia hereditaria.<sup>(3)</sup> Por lo que se demuestra que desde el laboratorio puede explicarse un gran porcentaje de trombosis idiopática.

La enfermedad tromboembólica venosa (ETV) constituye la tercera patología cardiovascular más frecuente después de la cardiopatía isquémica y la enfermedad cerebrovascular, que provoca elevados índices de morbilidad y mortalidad en la población a nivel mundial.<sup>(4)</sup> Cuba se encuentra entre los países interesados en el estudio de la enfermedad tromboembólica, porque constituye un problema de salud.<sup>(5)</sup>

En la provincia Santiago de Cuba se realizó un estudio acerca de las enfermedades trombóticas que presentan una incidencia importante, dado por la marcada frecuencia de eventos de esta naturaleza que se diagnostican, fundamentalmente en el adulto joven<sup>(6,7)</sup> sin embargo, en la provincia se carece de estudios originales que reflejen la temática con suficiente nivel de profundidad y detalle, por lo que es importante profundizar en el conocimiento de los marcadores trombogénicos que, desde el punto de vista del laboratorio clínico, complementen el diagnóstico de las trombofilias hereditarias.

La presente investigación contribuirá al conocimiento científico sobre los diferentes marcadores trombogénicos y sus asociaciones como factores para desarrollar eventos trombóticos. Se podrá, por tanto, diagnosticar a pacientes y familiares, no solo para informarles sobre su condición tromboembólica, sino que, con estos resultados el médico de asistencia podrá implementar medidas profilácticas sobre futuros episodios de esta naturaleza. Los objetivos de esta investigación fueron: caracterizar desde el punto de vista clínico humoral las trombofilias hereditarias e identificar la posible relación entre marcadores bioquímicos alterados de trombosis y su recurrencia.

## >>> MÉTODOS

Se realizó un estudio descriptivo y transversal en el laboratorio de hemostasia del Hospital Provincial Docente Saturnino Lora de Santiago de Cuba desde octubre de 2019 hasta igual periodo del 2020. Fue seleccionada una muestra simple aleatoria, que quedó constituida por un total de 39 pacientes, de ellos 26 pacientes con el antecedente personal de eventos trombóticos anteriores, egresados de los Servicios de Angiología, Cirugía Cardiovascular y Neurología, que cumplieron con los requisitos propuestos para esta investigación; y 13 personas más que hasta la fecha, no habían padecido de evento trombótico conocido, pero eran familiares de primera línea de aquellos pacientes que resultaron con dos o más de las pruebas específicas para el diagnóstico de trombofilia, positivas. Las variables clínicas empleadas fueron: edad, sexo, antecedentes

# SOLUCIONES INNOVADORAS EN DIAGNÓSTICO CLÍNICO AUTOMATIZACIÓN EN BACTERIOLOGÍA



Especializada en el desarrollo, producción y distribución de instrumentos de diagnóstico clínico para la automatización de laboratorios.

Fuertemente orientada hacia la investigación científica y la innovación tecnológica respaldada por un programa de inversión constante.

Proporciona soluciones en microbiología, con pruebas clínicamente útiles para el cultivo de orina, líquidos biológicos, además de pruebas de sensibilidad a antimicrobianos y mecanismos de resistencia bacteriana.



**BG ANALIZADORES**  
Buenos Aires  
Aráoz 86  
C1414DPB CABA  
Tel.: +54 11 4856 2024  
ventas@bganalizadores.com.ar  
bganalizadores.com.ar

**Bahía Blanca**  
San Luis 63  
8000 | Bahía Blanca  
Tel.: +54 9 291 441 9072  
bgabb@bganalizadores.com.ar  
bganalizadores.com.ar

**Neuquén**  
Santa Cruz 1529  
8300 | Neuquén  
Tel.: +54 299 447 1385  
bganqn@bganalizadores.com.ar  
bganalizadores.com.ar

personales y familiares de trombosis y número de eventos tromboticos en el paciente. Al total de casos se les extrajo muestra de sangre para las determinaciones de los niveles de resistencia a la proteína C activada (RPCa), actividad de la proteína C (PC) y de la proteína S (PS); y concentración de fibrinógeno (FIB), previa suspensión provisional del tratamiento anticoagulante oral que interfieren en el resultado del examen de laboratorio.<sup>(8)</sup> La obtención de la sangre se ajustó a las recomendaciones para los exámenes de hemostasia;<sup>(8)</sup> se realizó en 1 volumen de solución de citrato trisódico al 0.109 M, por 9 volúmenes de sangre; se mezclaron y se centrifugaron durante 15 minutos a 2500 rpm (revoluciones por minuto). En el caso de la resistencia a la proteína C activada, se realizó una doble centrifugación para obtener un plasma pobre en plaquetas. Las muestras obtenidas se procesaron por duplicado en el analizador semi-automático de coagulación modelo STart® 4, marca Diagnostica Stago. La determinación de los 4 marcadores bioquímicos empleados se realizó con el kit de reactivos STA®-StacLOT®, los cuales fueron: STACLOT® APC-R, STACLOT® PROTEIN C, STACLOT® PROTEIN S y FIBRINOGEN®. Se consideraron estos marcadores alterados cuando la RPCa resultó menor de 120 segundos y se informó positiva; deficiencia de las PS y PC cuando las concentraciones de estas expresadas en porcentaje se encontraron por debajo del límite de referencia inferior y aumento del fibrinógeno (FIB) cuando la concentración resultó mayor de 400 mg/dl (40g/L).<sup>(8)</sup> La calibración de los métodos se llevó a cabo con el STA-Unicalibrator®. Para comprobar la exactitud y la reproducibilidad de los resultados se utilizaron los controles del kit STA® – System Control N+P: plasmas humanos de control, citratados y liofilizados, con niveles normales y patológicos, diseñados también para los aparatos de la línea STA® compatibles con estos reactivos; y los controles normal y patológico de kit STACLOT® APC-R, para la detección de la resistencia a la proteína C activada. Tanto los controles, como los plasmas de los pacientes se analizaron en una misma corrida analítica.

La información obtenida se procesó mediante el programa SPSS/PC®, versión 21.0 y Epi-dat®, versión 3.0. Se calcularon números abso-

lutos y porcentajes, media y desviación estándar. Para identificar asociación estadísticamente significativa entre los criterios de interés se aplicó el Coeficiente V de Cramer para cuantificar dicha asociación.

Se tuvieron en cuenta los principios éticos establecidos en la declaración de Helsinki de la Asociación Médica Mundial para las investigaciones en seres humanos, en virtud de lo cual, se obtuvo el consentimiento informado por escrito de los pacientes con su aprobación de participar en el estudio.

## >>> RESULTADOS

Se trabajó con una población con promedio de edad de 38,6 años con un predominio del grupo de edades comprendido entre los 35 y 54 años con 29 casos para un 74,4 %. En cuanto al género, hubo 25 pacientes del sexo femenino (64,1 %) dentro del mismo grupo de edades predominante. (Tabla 1).

>> **Tabla 1.** Pacientes estudiados según edad y sexo

Grupo de edades (años)	Femenino		Masculino		Total	
	No	%	No	%	No	%
15-34	6	24,0	4	28,6	10	25,6
35-54	19	76,0	10	71,4	29	74,4
<b>Total</b>	<b>25</b>	<b>100</b>	<b>14</b>	<b>100</b>	<b>39</b>	<b>100</b>

% calculado sobre la base del total de cada columna

Del total de la población estudiada (39), 26 que representó el 66,7 % constituyó la proporción de enfermos con al menos un evento de trombosis para un I.C 95%: [50,6; 86,4]. El 100% (13) de los participantes del estudio que hasta el momento no habían sufrido de algún evento trombotico tenían antecedentes patológicos familiares de trombofilia conocida o que durante el estudio presentaron 2 o más marcadores positivos. Se mostró una relación fuerte y positiva entre antecedentes patológicos personales de trombosis con los familiares para un V de Cramer=0,402 y un alto nivel de significación. (p=0,001). (Tabla 2).

>> **Tabla 2.** Pacientes según antecedentes patológicos personales de trombosis y presencia de antecedentes familiares

Antecedentes patológicos familiares	Antecedentes patológicos personales				Total	
	Con trombosis		Sin trombosis			
	No	%	No	%	No	%
Con trombosis	11	42,3	13	100	24	61,5
Sin trombosis	15	57,7	0	0,0	15	38,5
<b>Total</b>	<b>26</b>	<b>100</b>	<b>13</b>	<b>100</b>	<b>39</b>	<b>100</b>

V de Cramer=0,402 p=0,001

A continuación, se muestran los diferentes marcadores trombotogénicos alterados, donde la PS ocupó el primer lugar con un total de 22 lo que representó el 56,4 %, seguida de la PC y la RPC activada con porcentajes similares 21 (53,8 %).

(Tabla 3).

>> **Tabla 3.** Marcadores trombotogénicos alterados

Marcador	No.	%
Proteína C	21	53,8
Proteína S	22	56,4
RPC activada	21	53,8
Fibrinógeno > 00mg/dl	11	28,2

El 64,1% de los pacientes en estudio tenían 2 o más marcadores positivos de trombofilias (25), por tanto, quedó demostrado que la combinación de parámetros que más permitió el diagnóstico de trombofilia en la población estudiada fue, la defi-



**GLYMS®**

Información en tiempo real

#### Nuestro servicio

- Licencia GLYMS instalada en el laboratorio.
- Soporte técnico
- Actualizaciones permanentes

**Con un único costo mensual.**

## SOFTWARE PARA LABORATORIOS

Más de 20 años trabajando en salud

www.glyms.com   

Ciudad Autónoma de Buenos Aires - Bariloche - Tel.: +54 011 2153-4460

administracion@glyms.com

ciencia de proteínas C y S; seguido de la proteína C y la resistencia a la proteína C activada positiva con 8 (20,5 %) y 6 (15,4 %) de los casos respectivamente. De las 10 combinaciones posibles de marcadores positivos de trombosis, encontradas en la casuística, la RPCa y la Proteína S están presentes en 7 de ellas. (Tabla 4).

>> **Tabla 4.** Combinación de marcadores alterados

Marcadores	No.	%
PC y PS	8	20,5
PC y RPCa	6	15,4
PS y RPCa	5	12,8
PC, PS y RPCa	1	4,0
PC, PS y FIB	2	8,0
PS y FIB	1	4,0
RPCa y FIB	1	4,0
PC, RPCa y FIB	2	4,0
PS, RPCa y FIB	1	4,0
PC, PS, RPCa y FIB	1	4,0
<b>Total</b>	<b>25</b>	<b>100</b>

De los 26 pacientes que presentaron trombosis y que representaron el 66,6 % de la población en estudio, en 17 se encontraron dos o más marcadores alterados y el resto un positivo. Se mostraron similares porcentajes en los pacientes que sufrieron 1 evento o 2 o más eventos trombóticos para un 63,6 % y 53,3 % respectivamente; sin diferencia significativa ( $p=1,000$ ). (Tabla 5).

>> **Tabla 5.** Pacientes según cantidad de marcadores alterados y número de eventos trombóticos

Marcadores alterados	Número de eventos (recurrencia)					
	Un evento		Dos o más eventos		Total	
	No	%	No	%	No	%
Uno	4	36,4	7	46,7	9	34,6
Dos o más	7	63,6	8	53,3	17	65,4
<b>Total</b>	<b>11</b>	<b>100</b>	<b>15</b>	<b>100</b>	<b>26</b>	<b>100</b>

\*porcentaje calculado sobre la base del total de pacientes que sufrieron de trombosis (26 enfermos).  $p=1,000$

El hecho de emplear en la investigación criterios para la selección solo de pacientes con sospecha clínica de una trombofilia hereditaria y no adquirida, es uno de los factores que influyó en que la muestra fuese pequeña; además de la no disponibilidad de otros reactivos y de la tecnología adecuada para la determinación de otras causas de trombofilia hereditaria, como el análisis de mutaciones de las proteínas implicadas, a través del análisis del ADN del paciente.

## >>> DISCUSIÓN

La sospecha clínica es el punto de partida para el diagnóstico de la trombofilia y una de las situaciones clínicas más evidentes y de alta probabilidad de trombofilia hereditaria en pacientes jóvenes. Según lo revisado se recomiendan los estudios de trombofilia hereditaria en personas menores de 45 o 50 años, ya que a partir de esta edad en adelante aparecen una serie de factores de riesgo predisponentes de eventos trombóticos que resultarían en trombofilias adquiridas o de causa secundaria ligados a procesos ateroscleróticos y otros factores de riesgo cardiovascular. La segunda máxima de los estudios de trombofilia sería que, ante un resultado positivo, es conveniente estudiar a los familiares en primer grado, para establecer profilaxis primaria si fuese el caso. Algunos estados trombofílicos tienen un alto grado de penetrancia, de ahí la importancia del estudio familiar,<sup>(9)</sup> siempre se deben tener en consideración los factores predisponentes adquiridos, que pueden facilitar la expresión de los defectos congénitos. Los resultados de esta investigación coinciden con los de un estudio observacional realizado por Holzhauer y cols. en el 2012.<sup>(10)</sup>

De la misma manera que existen criterios a favor, también los hay en contra de realizar el estudio en individuos asintomáticos que son familiares de primer grado de pacientes con trombosis venosa o un factor de riesgo trombofílico conocido, ya que conllevaría al diagnóstico de un paciente portador de una enfermedad genética que hasta ese momento vivía sin limitaciones laborales o cuidados de salud. Se han presentado pacientes con el diagnóstico de trombofilia por el laboratorio clínico, pero que nunca han demostrado una

“trombofilia clínica”.<sup>(11)</sup>

El laboratorio de hemostasia donde se desarrolló la presente investigación solo contó con algunos de los reactivos para la búsqueda de los marcadores de trombosis tales como: test para déficit de proteínas C y S (ensayos funcionales), RPCa y fibrinógeno cuantitativo, considerados suficientes por las revisiones realizadas<sup>(9)</sup> por los autores para el cribado de las trombofilias hereditarias.

Resultados similares se obtuvieron en el estudio realizado en el Hospital Clínico Quirúrgico Hermanos Ameijeiras en el 2012.<sup>(12)</sup> Globalmente, la alteración más frecuente encontrada fue la deficiencia de PS, esta cifra resultó ser, superior a la esperada según la literatura científica. Además, solo se estudia el hecho de la PS como cofactor de la PC, sin embargo, ha sido conocido desde 1988

que esta proteína S tiene una actividad anticoagulante independiente a la actividad de la PC; la cual es causada por la presencia de multímetros de S en plasma. Esta actividad independiente explicaría la ocurrencia y severidad de las trombosis por una deficiencia de esta proteína, aunque tenga valores normales de proteína C. En estos pacientes se realizó la medición cuantitativa del nivel de proteína S funcional, basada en el principio de inhibición del Factor V activado; encontrándose como refiere la literatura en más del 50% de los casos este tipo de deficiencia, siendo discretamente más común que la deficiencia de proteína C.<sup>(13)</sup> Existe una probable influencia de las hormonas sexuales femeninas sobre la síntesis de PS, ya que los niveles plasmáticos se encuentran disminuidos en mujeres menores de 45 años, en embarazadas y durante la ingestión de anticonceptivos orales;<sup>(13)</sup> y como estas dos últimas fueron consideradas criterios de exclusión, quedaría la edad y el género para

## DENGUE

### Dengue Ag NS1

OnSite® Dengue Ag Rapid Test kit x 30 det.

### Controles Ag NS1

Positiva Dengue Ag External Control Negativo y Positivo x 5 ml

### Dengue IgG

OnSite® Dengue IgG Rapid Test kit x 10/30 det.

### Dengue IgG/IgM

OnSite® Dengue IgG/IgM Combo Rapid Test kit x 10/30 det.

### Dengue Ag NS1-IgG/IgM

OnSite® Dengue Duo Ag-IgG/IgM Rapid Test kit x 10/30 det.



**CROMOION**  
ABASTECIMIENTO INTEGRAL HOSPITALARIO  
División Diagnóstico - Biología Molecular

Central: Oporto 6125 - Ciudad de Buenos Aires - Argentina  
Planta Elaboradora Punta Alta, Prov. de Buenos Aires  
mail: [reporte@cromoion.com](mailto:reporte@cromoion.com)  
[www.cromoion.com](http://www.cromoion.com)

inferir el déficit de esta proteína en algunos de los pacientes del estudio.

Llama la atención en la casuística que la RPCa se encontró alterada tanto en dos, tres y hasta en 4 pruebas positivas. La presencia de este marcador ha sido diferente según los diversos estudios, que oscilan entre un 20 y un 50 % e incrementa el riesgo por 7 de padecer episodios trombóticos, sin embargo, tiene en general un menor riesgo de trombosis que el déficit de PS,<sup>(14)</sup> por lo que ha demostrado ser una entidad frecuente e importante, que requiere ser estudiada ampliamente con el fin de detectarla y prevenir las graves complicaciones que puede ocasionar.

Como lo demuestran los resultados obtenidos, la recurrencia de trombosis en esta población de enfermos no fue el elemento más importante o significativo sino la presencia de dos o más marcadores trombogénicos positivos, precisamente cuando la combinación de deficiencias de proteína C y S, fue lo predominante en la investigación, lo que confiere un mayor riesgo de trombosis para trombosis recurrente. Diferentes autores han descrito que la concurrencia de varias alteraciones se asocia con un aumento de la incidencia de recurrencias.<sup>(9)</sup>

En los últimos años la detección por el laboratorio de factores de riesgo predisponentes de trombosis, conocido como estudio de la trombofilia, ha sido un tema especialmente controvertido, ya sea desde la oportunidad de su solicitud, hasta la interpretación de sus resultados y su impacto en las decisiones terapéuticas.<sup>(9)</sup>

Es innegable que los expertos del laboratorio deben tomar un papel sustancial en el proceso de investigación acerca de este tema, para complementar la impresión diagnóstica de los médicos de asistencia, de acuerdo con los criterios de selección<sup>(13)</sup> recomendados.

Autores a nivel internacional y nacional han realizado investigaciones del tema de trombofilias hereditarias, en su mayoría han presentado revisiones y actualizaciones del tema en cuestión, por lo que se considera que la actual investigación

es un punto de partida importante para el estudio de las trombofilias en un mayor número de casos.

La trombofilia se presentó como una enfermedad que afecta fundamentalmente a mujeres, en edades intermedias de la vida. En pacientes asintomáticos con antecedentes familiares de evento trombótico, sin aparente causa, los marcadores de laboratorio orientan el enfoque diagnóstico. Entre los marcadores bioquímicos determinados, la combinación de la deficiencia de proteínas C y S, así como la resistencia a la proteína C activada positiva, desempeñaron un papel primordial en el diagnóstico definitivo de esta enfermedad. La presencia de dos o más marcadores trombogénicos positivos inclina a la ocurrencia de eventos trombóticos en esta población.

### >>> CONFLICTO DE INTERESES

Los autores declaran la no existencia de conflictos de intereses relacionados con el estudio.

### >>> LOS ROLES DE AUTORÍA

Conceptualización: Karima Maricel Gondres Legró, Jorge Calá Fernández.

Curación de datos: Jorge Calá Fernández, Karima Maricel Gondres Legró.

Análisis formal: Jorge Calá Fernández, Lázaro Ibrahim Romero García.

Adquisición de fondos: Esta investigación no contó con adquisición de fondos.

Investigación: Karima Maricel Gondres Legró, Yusmairy Matos Lores.

Metodología: Karima Maricel Gondres Legró, Lázaro Ibrahim Romero García.

Administración del proyecto: Karima Maricel Gondres Legró.

Recursos: Jorge Calá Fernández, Vivian Robert Tamayo.

Software: Yordanys Páez Candelaria.

Supervisión: Karima Maricel Gondres Legró, Jorge Calá Fernández.

Validación: Karima Maricel Gondres Legró.

Visualización: Karima Maricel Gondres Legró.

Redacción - borrador original: Karima Maricel Gondres Legró, Yusmairy Matos Lores.

Redacción - revisión y edición: Karima Maricel

# EXIAS

M E D I C A L

e1

## ANALIZADOR DE ELECTROLITOS

**PARA MEDICIONES IN VITRO DE NA<sup>+</sup>, K<sup>+</sup>, CL<sup>-</sup>, CA<sup>2+</sup>, PH Y HCT EN SANGRE ENTERA, SUERO Y PLASMA Y ORINA SIN DILUIR CON EL MISMO REACTIVO**

Este equipo sólo utiliza 20 microlitros de muestra! Además es muy versátil. Se conecta a través de wifi y también al sistema del laboratorio.

El sistema utiliza **un cartucho todo en uno** que permite un funcionamiento **sin mantenimiento**.

La excelencia técnica y un **sensor de innovadora** excepcional.

hace que el analizador **EXIAS e1 Analyzer** sea adecuado tanto para el **punto de atención al paciente** como para el entorno de **laboratorio**.



- Pantalla táctil de 7"
- Facilidad de uso
- Libre de mantenimiento
- Impresora térmica integrada
- Conectividad completa

Origen Austria



adaltis

Importa  
Adaltis Argentina s.a.  
Ministro Brin 897  
C1158AAI | CABA  
Tel.: 011 4307 6420  
info@adaltis.com.ar  
www.adaltis.com.ar

BG

Distribuye  
BG Analizadores s.a.  
Aráoz 86  
C11414DPB | CABA  
Tel.: 011 4856 2024  
ventas@bganalizadores.com.ar  
www.bganalizadores.com.ar

Gondres Legró, Jorge Calá Fernández, Yordanys Paez Candelaria.

## >>> REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

1.Roca G. Temas de Medicina Interna [Internet]. La Habana: ECIMED; 2017 [citado 24 Ene 2024]. Disponible en: [https://www.academia.edu/39204538/Roca\\_Goderich\\_Temas\\_de\\_Medicina\\_Interna\\_5a\\_Edicion\\_VOL\\_I](https://www.academia.edu/39204538/Roca_Goderich_Temas_de_Medicina_Interna_5a_Edicion_VOL_I)

2.Vilalta N, Souto JC. Investigación de la trombofilia venosa. Presente y futuro. Angiología [Internet]. 2014 [citado 3 Sep 2023];66(4):[aprox. 8p]. Disponible en: <https://medes.com/publication/91486>

3. Noroña CD. Trombofilias hereditarias. Rev Cient Cienc Med [Internet]. 2015 [citado 3 Sep 2023];8(1):[aprox. 5p]. Disponible en: <https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=426041256009>

4.Sánchez Y, Sánchez R, Lugo Y. Mortalidad por accidentes cerebrovasculares en el Hospital General Docente Abel Santamaría Cuadrado de Pinar del Río. Rev Cien Méd Pinar del Río [Internet]. 2020 [citado 3 Sep 2023];24(1):[aprox. 10p]. Disponible en:

<https://revcmpinar.sld.cu/index.php/publicaciones/article/view/4188>

5.Revuelta M, Benítez M, Hinojosa MC, Venero S, Molina E, Betancourt JA. Caracterización de la mortalidad por enfermedades cardiovasculares: Cuba, 2009-2018. AMC [Internet]. 2021 [citado 9 Sep 2023];25(1):[aprox. 12p]. Disponible en: <https://revistaamc.sld.cu/index.php/amc/article/view/7707>

6.Ministerio de Salud Pública. Anuario Estadístico de la Salud 2019 [Internet]. La Habana: MINSAP; 2020 [citado 15 May 2023]. Disponible en: <https://temas.sld.cu/estadisticassalud/>

7.Pino WJ, Hernández R. Los jóvenes camino al ictus. Rev Cubana Med Fís Rehabilit [Internet]. 2020 [citado 3 Ago 2023];12(1):[aprox. 20p]. Disponible en: <https://www.revrehabilitacion.sld.cu/index.php/re/article/view/390/0>

8.Cooper PC, Pavlova A, Moore GW, Hickey KP, Marlar RA. Recommendations for clinical laboratory testing for protein C deficiency, for the subcommittee on plasma coagulation inhibitors of the ISTH. J Thromb Haemost. 2020;18(2):271-7

9.Vargas AG. Trombofilias hereditarias: el perfil de pruebas necesarias. Rev Hematol Mex [Internet]. 2019 [citado 3 Sep 2023];20(2):[aprox. 7p].

Disponible en: <https://www.medigraphic.com/pdfs/hematologia/re-2019/re192c.pdf>

10.Holzhauser S, Goldenberg NA, Junker R, Heller CH, Stoll M, Manner D, et al. Inherited thrombophilia in children with venous thromboembolism and the familial risk of thromboembolism: an observational study. Blood. 2012;120(7):1510-5

11.Margetić S. Laboratory investigation of thrombophilia. J Med Biochem. 2014;33(1):28-46

12.Castañeda M, Carballo TI, Gómez M, Torres W, Cepero K, González O. Marcadores de trombosis en pacientes con trombofilia. Rev Cubana Med [Internet]. 2014 [citado 3 Sep 2023];53(1):[aprox. 10p].

Disponible en: [https://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S0034-75232014000100003&lng=es](https://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0034-75232014000100003&lng=es)

13.MacCallum P, Bowles L, Keeling D. Diagnóstico y tratamiento de las trombofilias hereditarias [Internet]. Argentina: Intramed; 2014 [citado 11 Ago 2023]. Disponible en:

<https://www.intramed.net/contenido.asp?contenido=84854>

14.Hincapié LM, Estrada GA, Gómez DF, Saldarriaga LM. Deficiencia de proteínas C y S como causa de trombosis mesentérica: diagnóstico diferencial de las vasculitis sistémicas. Rev Colomb Reumatol [Internet]. 2019 [citado 3 Sep 2023];26(4):[aprox. 4p].

Disponible en:

1.Roca G. Temas de Medicina Interna [Internet]. La Habana: ECIMED; 2017 [citado 24 Ene 2024]. Disponible en: [https://www.academia.edu/39204538/Roca\\_Goderich\\_Temas\\_de\\_Medicina\\_Interna\\_5a\\_Edicion\\_VOL\\_I](https://www.academia.edu/39204538/Roca_Goderich_Temas_de_Medicina_Interna_5a_Edicion_VOL_I)

2.Vilalta N, Souto JC. Investigación de la trombofilia venosa. Presente y futuro. Angiología [Internet]. 2014 [citado 3 Sep 2023];66(4):[aprox. 8p]. Disponible en: <https://medes.com/publication/91486>

3. Noroña CD. Trombofilias hereditarias. Rev Cient Cienc Med [Internet]. 2015 [citado 3 Sep 2023];8(1):[aprox. 5p]. Disponible en: <https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=426041256009>

4.Sánchez Y, Sánchez R, Lugo Y. Mortalidad por accidentes cerebrovasculares en el Hospital General Docente Abel Santamaría Cuadrado de Pinar del Río. Rev Cien Méd Pinar del Río [Internet]. 2020 [citado 3 Sep 2023];24(1):[aprox. 10p].

Disponible en: <https://revcmpinar.sld.cu/index.php/publicaciones/article/view/4188>

5.Revuelta M, Benítez M, Hinojosa MC, Venero S, Molina E, Betancourt JA. Caracterización de la mortalidad por enfermedades cardiovasculares: Cuba, 2009-2018. AMC [Internet]. 2021 [citado 9 Sep 2023];25(1):[aprox. 12p]. Disponible en:

<https://revistaamc.sld.cu/index.php/amc/article/view/7707>

6. Ministerio de Salud Pública. Anuario Estadístico de la Salud 2019 [Internet]. La Habana: MINSAP; 2020 [citado 15 May 2023]. Disponible en: <https://temas.sld.cu/estadisticassalud/>

7. Pino WJ, Hernández R. Los jóvenes camino al ictus. Rev Cubana Med Fís Rehabilit [Internet]. 2020 [citado 3 Ago 2023];12(1):[aprox. 20p]. Disponible en: <https://www.revrehabilitacion.sld.cu/index.php/re/article/view/390/0>

8. Cooper PC, Pavlova A, Moore GW, Hickey KP, Marlar RA. Recommendations for clinical laboratory testing for protein C deficiency, for the subcommittee on plasma coagulation inhibitors of the ISTH. J Thromb Haemost. 2020;18(2):271-7

9. Vargas AG. Trombofilias hereditarias: el perfil de pruebas necesarias. Rev Hematol Mex [Internet]. 2019 [citado 3 Sep 2023];20(2):[aprox. 7p].

Disponible en: <https://www.medigraphic.com/pdfs/hematologia/re-2019/re192c.pdf>

10. Holzhauser S, Goldenberg NA, Junker R, Heller CH,

Stoll M, Manner D, et al. Inherited thrombophilia in children with venous thromboembolism and the familial risk of thromboembolism: an observational study. Blood. 2012;120(7):1510-5

11. Margetić S. Laboratory investigation of thrombophilia. J Med Biochem. 2014;33(1):28-46

12. Castañeda M, Carballo TI, Gómez M, Torres W, Cepero K, González O. Marcadores de trombosis en pacientes con trombofilia. Rev Cubana Med [Internet]. 20. 2019 [citado 3 Sep 2023];26(4):[aprox. 4p].

## ¡TEST DE DENGUE POR ICHROMA!

### Sistema portátil de inmunoensayo por fluorescencia (FIA)



- ◆ **Antígeno y Anticuerpos.**
- ◆ **Kits de 25 determinaciones** en empaques individuales.
- ◆ Entrega **inmediata.**

HACÉ TU CONSULTA  
ESCANEANDO EL QR



[ventas@gematec.com.ar](mailto:ventas@gematec.com.ar) | [www.gematec.com.ar](http://www.gematec.com.ar)

**gematec**  
expertos en equipamiento médico

### Dengue NS1 Ag

- Ayuda a diagnosticar la infección por el virus del dengue **en forma temprana**, con la planificación del tratamiento y el seguimiento del pronóstico.

### Dengue IgG / IgM

Detección simultánea de IgG e IgM específicas del virus del dengue.

- Colabora con el diagnóstico y la estimación de una infección previa al **detectar simultáneamente IgG e IgM** contra el dengue con sangre de la yema del dedo.

